

# CURIE GÉNÉRALICE

## PRIX MISSION 2010

Rome, le 30 juillet 2010

*Aux membres de la Congrégation de la Mission*

Chers frères,

La Grâce et la Paix de notre Seigneur Jésus-Christ demeurent en vos cœurs maintenant et à jamais!

Dans le contexte du 350<sup>ème</sup> anniversaire de la mort de st Vincent et de Ste Louise où nous avons mis l'accent sur le thème « Charité et Mission », et aussi en la fête de st Justin de Jacobis, choisi pour son exemple, j'annonce à la Congrégation tout entière les cinq projets qui ont obtenu le **Prix Mission 2010**. Je tiens à remercier les gagnants pour leur créativité missionnaire dans leur service d'évangélisation des pauvres. J'espère que les projets présentés aideront à stimuler la créativité missionnaire chez les confrères des autres Provinces.

Voici un résumé de chacun de ces projets:

### **Curitiba, Brésil**

#### **Animer la foi et la vie des petits fermiers dans le District de Jaciaba, Prudentópolis, Paraná**

La paroisse de Saint Jean Baptiste du Diocèse de Guarapuava, état de Paraná, est desservie par quatre prêtres de la Mission de la Province de Curitiba. Cette paroisse s'étend sur 2 307 897 km<sup>2</sup> et elle est composée de soixante-dix-neuf communautés (chapelles) qui sont à environ quarante kilomètres de la paroisse principale, avec des routes dont 50% sont de gravier, 40% de terre et 10% d'asphalte.

La paroisse est subdivisée en dix secteurs pastoraux afin de permettre aux missionnaires d'assurer un meilleur service. Le District de Jaciaba comprend deux secteurs: Jaciaba et Erva Fraqueza, avec vingt-trois communautés dont la plus proche est à 50 kms du siège et la plus éloignée à 113 kms. L'accès est très difficile et lorsqu'il pleut on ne peut s'y rendre qu'à pied ou à cheval.

Le District compte environ cinq mille habitants qui vivent de la culture de haricots, de maïs et de riz. La population fait l'expérience d'un appauvrissement croissant tant sur le plan matériel que spirituel, et elle est victime d'une absence de politique agricole appropriée pour les agriculteurs qui vivent et travaillent dans de petites propriétés.

Chaque année, les communautés se vident à cause des personnes, spécialement des jeunes et des adolescents, qui émigrent vers des centres urbains à la recherche d'une vie meilleure. La jeunesse rurale n'a pas de perspectives d'avenir dans les petites propriétés, faute d'un soutien politique et technique, et surtout d'associations et de coopératives pour des petits agriculteurs.

A cause de ce phénomène d'exode rural, les communautés (chapelles) n'ont plus de structures, les activités pastorales et beaucoup d'autres services perdent leur motivation et leurs objectifs. Les familles sont éclatées à cause de l'alcool, la drogue, la violence domestique, la prostitution et la perte des valeurs.

Actuellement la paroisse a un projet de formation pastorale biblique et de préparation de responsables pour divers types de ministères, de mouvements et d'associations. Tout ceci vise à une promotion intégrale progressive de tous les chrétiens catholiques selon la proposition du Document d'Aparecida, fruit de la V<sup>ème</sup> Conférence des évêques d'Amérique Latine et des Caraïbes.

Ce projet propose: un cours de théologie à des laïcs; une école biblique de huit niveaux; un cours post-gradué en philosophie et valeurs humaines, éthiques et chrétiennes; des cours de formation plus courts pour les catéchistes, des agents des saintes missions populaires (SMP) et des coordinateurs des conseils pastoraux des communautés, etc. L'objectif du projet est d'animer la foi et la vie des personnes, des familles et des communautés qui font partie du District, pour qu'à la suite des réorganisations et d'animation, ils redeviennent des participants actifs de la vie ecclésiale de leurs communautés et essaient de varier les cultures dans leurs petites propriétés. On espère que tout ceci permettra aux gens de vivre avec dignité et donc de ne plus sentir le besoin d'émigrer vers les centres urbains.

**Guatemala, Amérique centrale**  
**Paroisse Saint Vincent de Paul**  
**Colonia Bethania**

***Malheur à moi si je n'annonce pas l'Évangile!***

L'évangélisation, nous en sommes conscients, est une tâche fondamentale du chrétien et parce que cette tâche n'a pas été assumée avec responsabilité et amour, les gens ont pris des directions différentes

de celles de Jésus. Souhaitant faire un pas dans la bonne direction, notre paroisse initiait, il y a cinq ans, une réorganisation paroissiale avec la consolidation d'une pastorale d'ensemble. En commençant par la formation d'agents de pastorale, nous avons pu lancer une mission d'évangélisation sous le thème: *Malheur à moi si je n'annonce pas l'Évangile!*

Depuis trois ans, le travail missionnaire a rejoint chacun des secteurs de Bethania et a donné lieu à la création de « maisons de mission » dans les résidences des personnes évangélisées.

Cette année, nous faisons des efforts pour cristalliser nos aspirations afin que notre paroisse devienne un lieu missionnaire par excellence, autour d'un processus d'évangélisation permanent et systématique. Sur une période d'un mois, nous souhaitons rejoindre chaque secteur où la mission populaire n'a pas été prêchée. Cet effort représente beaucoup de frais que nous ne pouvons couvrir. Les missionnaires désirent s'engager dans cet effort d'évangélisation, et nous devons les préparer à cette mission.

### ***Quel est l'objectif du projet?***

L'objectif du projet est de former des évangélistes afin qu'au terme des missions ils puissent s'intégrer dans les « maisons de mission », devenant ainsi des agents de pastorale. Avec un plus grand nombre de missionnaires, nous serons en mesure d'évangéliser ceux qui ont été baptisés mais qui, pour une raison ou pour une autre, ont pris des distances avec l'Église. Nous espérons intégrer ces personnes dans la vie paroissiale comme d'authentiques chrétiens catholiques et aussi promouvoir les vocations dans les différents secteurs.

### **El Alto, Bolivie**

#### **« Une plate-forme mobile pour la formation vincentienne par Internet »**

- Le projet est d'abord destiné aux missions *ad gentes*, là où la technologie et l'infrastructure sont rudimentaires.
- Le projet est orienté principalement vers les nouveaux médias et capitalise sur la technologie avancée de manière créative.
- Le projet est avant tout un programme de formation des laïcs, en particulier: JMV, AIC, SSVP et dirigeants laïcs des paroisses de Mocomoco et Italaque. Cependant, le matériel et la technologie seront également utilisés par le clergé vincentien et pour la formation du clergé diocésain.

J'ai expérimenté divers réseaux de communications (Facebook et autres plate-formes de réseaux sociaux, Twitter, YouTube, Flickr), et utilisé le matériel de VinFormation depuis plusieurs années pour la formation de groupes de jeunes et de missionnaires laïcs vincentiens aux États-Unis. Étant conseiller technique volontaire auprès de jeunes aymaras qui transmettent des informations culturelles et politiques en trois langues (aymara, espagnol, anglais) ici en Bolivie, cela m'a incité à penser numériquement, tout comme la jeune génération de Boliviens. Les besoins en formation sur l'Altiplano sont grands, et la réponse à ces besoins dans le diocèse en est encore à l'enfance technologique — due en partie au manque d'expérience et de connaissance des technologies disponibles et de leur rentabilité. La Bolivie est en train de développer une infrastructure Internet, mais elle progresse lentement et les régions rurales seront bien en retard sur les régions développées. Par ailleurs, les jeunes des régions rurales poursuivent leurs études secondaires et universitaires dans la ville de La Paz et ils s'attendent à ce que leurs expériences de formation s'accroissent rapidement. La formation au charisme vincentien, l'enseignement de l'Église et les pratiques pastorales sont les besoins identifiés au plan pastoral diocésain et dans notre propre communauté paroissiale. Ce projet est une réponse à tous ces besoins et attentes. La technologie est disponible pour permettre des programmes de formation de grande qualité dans des régions difficilement accessibles et pauvres. Nous envisageons une petite unité facile à transporter et à assembler, durable et totalement autonome.

Ce projet pourra :

- présenter la communauté vincentienne comme une communauté contemporaine orientée vers l'avenir — un lieu où il est possible de vivre sa vocation de frère ou de prêtre si on reçoit l'appel de Dieu ;
- fournir l'occasion de démontrer la pertinence de la formation par Internet à un coût modéré, considérant le nombre de personnes qu'on peut rejoindre.

### ***Finalité du projet :***

Procurer une formation vincentienne et mariale continue pour la Famille vincentienne et ses collaborateurs dans la région nord du diocèse d'El Alto, Bolivie, et assurer leur ressourcement avec nos moyens de communication et notre expérience.

## Éthiopie

### Missions populaires

Pour marquer le 350<sup>ième</sup> anniversaire de la mort de saint Vincent de Paul et sainte Louise de Marillac et le 150<sup>ième</sup> anniversaire de la mort de saint Justin de Jacobis, la Province d'Éthiopie aimerait, tout au long de l'année, dédier son ministère à une mission populaire dans deux diocèses et trois vicariats en Éthiopie, et intéresser les ministres laïcs et les prêtres diocésains à s'engager au succès de cette mission.

Plusieurs églises locales en Éthiopie sont préoccupées par leurs faiblesses, leurs problèmes et leurs inquiétudes. Elles sont davantage centrées sur leur passé et ont de la difficulté à reconnaître les forces que Dieu leur donne pour leur mission dans ce monde.

Comme Lazaristes, en réfléchissant sur ces anniversaires de nos saints, notre espérance durant cette année porte sur la compétence et la mission. Nous devons travailler avec les prêtres diocésains et les ministres laïcs qui veulent être *compétents, miséricordieux, courageux et engagés*. Nous avons besoin d'un plus grand nombre de ministres qui ont à cœur de s'engager dans des programmes et ministères des églises locales.

Dans notre situation éthiopienne, la gamme des espérances réclamant une mission est énorme. Malheureusement, plusieurs de nos églises désespèrent parce que d'autres groupes récupèrent les fidèles et qu'elles sont submergées par la croissance rapide et l'expansion des musulmans qui eux nourrissent leur espérance et renforcent leur foi.

Nous avons besoin d'églises locales aspirant à être des églises du Bon Berger. Dans le récit biblique, Jésus réfère au Bon Berger comme celui qui laisse les 99 brebis pour chercher la brebis perdue à travers des terrains accidentés et rocailleux. Notre dilemme — par exemple, notre engagement dans une mission populaire — est qu'avec cinquante brebis, les cinquante sont perdues dans des chemins rocailleux, et nous voulons les aider, dans l'espoir de faire revivre leur foi.

Dans la planification à long terme de notre stratégie pour nos églises locales, nous avons établi quatre étapes importantes dans l'implantation d'une mission populaire efficace sur plusieurs années. Durant cette période, voici ce que nous avons l'intention de faire avec les ministres laïcs et les prêtres diocésains :

- évaluer de manière réaliste la situation et les dimensions actuelles en comparaison avec d'autres églises ;
- prendre des décisions quant à la direction primordiale à suivre pour l'avenir ;
- étudier les forces relatives aux caractéristiques des églises qui réussissent efficacement ;

- choisir ces objectifs stratégiques qui feront avancer sa mission à long terme avec efficacité.

En suivant ces étapes, il sera possible d'aider nos ministres laïcs et nos prêtres diocésains à prendre des décisions judicieuses qui bâtiront sur la force centrale de la paroisse et qui amèneront la communauté à être vraiment missionnaire.

Lorsque nous pensons planification à long terme, nous pensons pouvoir remettre la responsabilité, à la fin d'une année de mission populaire, aux ministres laïcs et aux prêtres diocésains à travers ces quatre étapes clés. Après un certain laps de temps, les prêtres diocésains et les ministres laïcs pourront faire leurs propres recommandations en trois temps et présenter leurs forces initiales, les forces centrales à développer, et les forces de base à accroître dans l'avenir. C'est-à-dire qu'une mission efficace bâtira sur les forces fondamentales bien en place, et celles à développer et à accroître prendront entre deux et cinq années.

En général, notre engagement dans les missions populaires consiste à être capable d'offrir une mission efficace et de permettre aux ministres laïcs et aux prêtres diocésains d'acquérir les connaissances et les compétences nécessaires.

## **Mozambique**

### **Missions en paroisse**

Après l'indépendance du Mozambique en 1975, la majeure partie des missionnaires sont rentrés dans leurs pays d'origines laissant derrière eux beaucoup de missions abandonnées. Pendant de nombreuses années plusieurs missions en paroisse furent assurées par un missionnaire ou un laïc, et cette situation continua ainsi jusqu'en 1994 lorsque les accords de paix furent signés. A partir de cette date le nombre de missionnaires étrangers et le clergé autochtone augmentèrent progressivement. Cependant, nous sommes encore loin de résoudre le problème missionnaire. La Vice-province du Mozambique assure huit missions en paroisse situées dans une région où beaucoup de communautés chrétiennes sont éloignées les unes des autres par de grandes distances, et c'est ce qui fait obstacle à une évangélisation permanente et efficace. Il est clair que nous devons unir nos forces et définir un critère commun pour un processus d'évangélisation videntien, afin que des missionnaires videntiens, des membres laïcs de la mission et des membres de la Famille Videntienne puissent travailler à l'éveil de l'esprit missionnaire et au renforcement de la mission d'évangélisation.

Dans les paroisses principales il y a une meilleure attention pastorale et un travail d'évangélisation plus constant. Cependant, dans les diverses communautés chrétiennes que nous desservons, les structures de communion et de participation d'une église missionnaire sont très déficientes. Il est triste de voir que dans ces communautés chrétiennes il n'y a pas de catéchèse et encore moins, un processus d'évangélisation permanent. Comment trouverons-nous des catéchistes pour enseigner la doctrine chrétienne, ou comment aurons-nous des évangélistes si nous n'avons personne pour proclamer la Parole de Dieu? Nous avons besoin de missionnaires, des missionnaires enracinés dans leur vocation, et nous avons également besoin de missionnaires laïcs. Il nous faut inculquer l'esprit missionnaire parmi les laïcs dans les missions que nous assurons en paroisse, ainsi que parmi les membres de la Famille Vincentienne, afin qu'avec un esprit missionnaire renouvelé, ils puissent s'engager dans une nouvelle évangélisation.

De ce fait, les missions populaires sont un instrument efficace pour inculquer l'esprit missionnaire à des laïcs et à des consacrés.

Les missions populaires sont une méthode importante dans la mission d'évangélisation auprès des communautés chrétiennes. Promouvoir les missions populaires c'est promouvoir l'esprit missionnaire, c'est multiplier le nombre de personnes qui proclament la Parole de Dieu, c'est cultiver participation et communion parmi les membres de la communauté chrétienne, c'est unir nos forces et nos idées dans une mission commune d'évangélisation.

L'objectif est de réveiller l'esprit missionnaire et de renforcer l'unité pastorale à travers les missions populaires organisées dans les missions en paroisse, qui sont assurées par la Vice-province du Mozambique. Ceci, pour que nos communautés chrétiennes deviennent des communautés missionnaires.

Je prie, par l'intercession de saint Justin de Jacobis, que Dieu nous accorde la grâce de continuer à approfondir notre esprit missionnaire dans le monde où nous sommes appelés à évangéliser, plus particulièrement, les plus abandonnés.

Votre frère en saint Vincent,



G. Gregory Gay, C.M.  
Supérieur Général